

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten a precios convencionales.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx



# El Felanitgense

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

## ADORACION NOCTURNA

### Fiesta de las Espigas

Atentamente invitados por el celoso capellán del pintoresco caserío del Carritxó, D. Sebastián Caldentey, la floreciente y piadosa asociación de la Adoración Nocturna de nuestra ciudad, ha acordado celebrar allí este año, la tan simpática fiesta de *Las Espigas* y a este fin, a las 8 de la noche de hoy partirán los Adoradores y un grupo de jóvenes del turno de San Tarsicio, unos y otros con sus respectivos estandartes, reuniéndose en aquella Iglesia para empezar la solemne Vigilia con exposición del Santísimo y sermón por nuestro Económico Dr. Mora, invitatorio solemne y Tedeum. A las dos y media de la madrugada Laudés solemnes, y a las tres misa de comunión general para los Adoradores y demás fieles que quieran comulgar y acto seguido saldrá la procesión con el Santísimo para bendecir en pleno campo los frutos de todo nuestro término tanto los de la más alta cumbre como los del más humilde valle.

## COMENTOS BREVES

### Ser probo... ¿y para qué?

Quien no sienta un anhelo de purezas subido y emancipador que le haga ser orgulloso crítico de sí mismo, no debe ser probo en este país de panderetas.

¿Ser probo y para qué? mientras a la muerte del zaragatero le brindan los panegiristas la obligada corona de superlativos.

¿Ser probo y para qué? No hace falta ya *ni morir* para que perdonen nuestros yerros. Si queremos obtener en vida un *polpourri* de adhesiones fervientes nos basta sólo «hacer mutis» teatralmente y procurar que nuestros íntimos asalten Redacciones, Ministerios y Palacios en demanda de más laurel, más laurel, más laurel...

¡Vivan los títulos!  
 Vivan los rótulos, vivan los vivos y vivan los muertos (pero qué se guarda para el Director de un periódico que sostiene y AUMENTA el amor a la Patria y a la Monarquía «de por ná» que dicen en la Mancha?

¿Qué se guarda para tanto laborante silencioso y útil de veras, apartado de la Feria del vil cambalacheo? ¿Qué título se ha dado a Torres Quevedo que ENSANCHA España o a Luca de Tena que la EQUILIBRA?

¿A qué cosas llamamos labor de patrio??

Más como la vida es una pantomima reflejada en un espejo, el asistir a nuestro apoteosis, inflados de gloria cascabelera quizá lleguemos, inclusive, a sentir la alegría del triunfo.

¿Oh tenaza del pensamiento ¿por qué pellizcas a unos tanto y a otros no los tropiezas?

Oíd: es español el verbo ESCARMENAR?

ALEJANDRO BHER

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El sábado salió del puerto de Palma el vapor «Cabo Creus» después de haber sido objeto de una importante desinfección y desratización, por parte del personal de Sanidad Marítima; operaciones ambas, que como se verá, no han podido ser de resultados más positivos.

La producción de gases sulfurosos, se hizo por medio de la estufa «Clayton» de este Departamento, que actualmente funciona con una precisión y seguridad absolutas.

Los gases sulfurosos, ejercieron a maravilla su acción mortífera, pues solo en el reducido departamento del buque llamado *gambusa*, se encontraron unas ochenta ratas muertas, e infinidad de chinches y cucarachas.

En el rancho, y sin que la nota tenga un átomo siquiera de exageración, después de la desinfección, se encontró sobre el piso, una capa de cinco centímetros de chinches muertas.

En las bodegas, de las cuales se conoce solo el resultado por lo que pudo apreciarse a simple vista, pues cuando fueron abiertas, los gases en ella depositados impedían toda requisa minuciosa, se encontraron unos dos capazos repletos de ratas muertas, y otro capazo lleno de cucarachas, chinches y otros bichos.

De modo que, la operación, repetimos, no ha podido ser de resultados más provechosos, ya que, el «Cabo Creus», estaba, por lo visto, convertido en vivienda de un sin número de bichos peligrosos y repugnantes.

Durante las operaciones de descarga del trigo, y mezcladas con este cereal, fué encontrado un centenar de ratas muertas momificadas, que se supone fueron embarcadas en los muelles de Buenos Aires.

Estas ratas han sido recogidas y cuidadosamente quemadas, para que no llegase el menor rastro de ellas en tierra.

En cuanto al contacto que han tenido las citadas ratas con el trigo, se descartaba por completo cualquier posible consecuencia, por el hecho, no sólo de haber sido en Alicante este grano fumigado y desinfectado, sino por la circunstancia de que el pan, que ha de ser fabricado con sus harinas, durante su cocción, queda destruido cualquier micro-organismo, que en sí hubiera podido llevar adherido.

—Sabemos que durante la entrevista que la comisión mallorquina celebró con Su Majestad en Barcelona, cuando aquella tocaba a su fin, el general Weyler rogó al Sr. Dato que evjara que, como solicitaba el Comisario de subsistencias, tuviera que enviarse a Menorca 500 toneladas de trigo argentino recibidas en Mallorca para su propio consumo; contestándole el señor Dato que él ya había hablado del asunto con el Comisario y que el trigo será para Mallorca, enviándose otra partida a Menorca.

Los comisionados agradecieron una vez más la benéfica gestión del general Weyler en pro de Mallorca.

—Ha llegado al puerto de Barcelona el vapor «Juliana», siendo portador de 17 cajas de material de suspensión para los ramales del tranvía eléctrico de Molinar y Ca's Catalá.

—«El Bien Público» de Mahón publica las siguientes líneas:

«El señor Presidente de nuestra Cámara de Comercio recibió el sábado el siguiente telegrama del señor García Parreño.

«Bartolomé Escudero, Mahón.  
 Madrid 26.—13'30.

Concurso firmado comprende cuanto anuncié y línea Ciudadela Palma.—Parreño».

En el concurso, pues, se asignan a Menorca las siguientes expediciones semanales:

- Dos Mahón-Barcelona.
- Una Mahón-Alcudia-Barcelona.
- Una Mahón-Palma.
- Una Ciudadela Palma.
- Una Ciudadela-Alcudia.

### DE LA PENINSULA

Valencia.—A la una y cuarto de la madrugada explotó una bomba revestida de cemento, en la puerta de la redacción del periódico católico «Diario de Valencia» situada en la calle de Manuel Vives.

La horrorosa explosión produjo una gran alarma entre el vecindario.

La puerta quedó completamente destruida. No hubo que lamentar desgracias por haber detrás de la puerta otra de hierro.

—Noticias recibidas de Marruecos dicen que a causa de los temporales ocurridos estos días en Arcila, se ha desbordado el río Kert.

Por este motivo se ha inundado gran extensión de terreno.

Dichas inundaciones han causado grandes destrozos.

El Duque de Tetuán ha visitado los sitios perjudicados, socorriendo a los damnificados.

Al producirse el desbordamiento del Kert, varios convoyes hacían agua.

Inesperadamente vieron llegar varios policías indígenas dando gritos en señal de alarma.

Al conocerse que el motivo era la inundación, se calmaron los ánimos.

—Durante la visita que el Rey hizo a la exposición de industrias eléctricas, invitó al senador radical y miembro de la junta de la exposición señor Pich, al banquete de autoridades que dió en la Capitanía General.

El señor Pich aceptó y asistió al banquete regio.

Asegúrase que por este motivo se le expulsará del partido radical.

«El Progreso» órgano de la prensa del señor Lerroux, deplora el acto del señor Pich y dice así: «nuestro camarada de siempre, abandona nuestras filas y se pasa al campo monárquico; no otra cosa puede significar el acto de ayer».

### DEL EXTRANJERO

Berlin.—El nuevo canceller, Mr. Fehrenbach, ha pronunciado en el Reichstag un importante discurso, de presentación del Gobierno.

Refiriéndose a la política interior, dice que el Gobierno está estudiando los asuntos siguientes, sobre los cuales se propone presentar en breve los correspondientes proyectos:

Extensión a otras clases sociales del seguro contra la invalidez y la vejez concedido a las clases obreras, legislación contra el paro forzoso, relaciones de las Iglesias con el Estado, creación de un Tribunal Supremo encargado de velar por la Constitución y el desarrollo de la cultura física para substituir el servicio militar obligatorio.

Tratando otra vez de la cuestión militar, dice que la reducción de fuerzas se ha de realizar con toda lealtad, a pesar de las dificultades innegables con que se ha de tropezar para lograrlo.

El ejército, dice, ha quedado reducido a doscientos mil hombres, han sido entregados ya al Comisario del Imperio encargado de la destrucción del material de guerra, con arreglo al Tratado de Versalles, treinta y cinco mil cañones, cuarenta mil ametralladoras, un millón quinientos mil fusiles, quince millones de granadas y veintiocho millones de cartuchos.

Esto pone de manifiesto indudablemente nuestra buena voluntad.

No trataré aquí de la cuestión de una nueva reducción de fuerzas militares, pero sí baré constar que es punto delicadísimo y hasta casi imposible de realizar, porque volver a la vida ordinaria, por decirlo así, a varias decenas de millar s de hombres, ha de perturbar indudablemente la vida económica del Imperio.

El Gobierno no quiere gobernar en modo alguno contra los obreros, porque está convencido de que solamente con la leal cooperación de todas las clases sociales alemanas es posible la restauración del país y por ello confiamos en que nadie querrá poner trabas al esfuerzo común.

## SECCION LOCAL

El principio de esta semana y el final de la anterior han sido fecundos en lluvias y tormentas. Tres aguaceros imponentes han caído, acompañados de relampagueo y tronadas. El más aterrorizante fué el del miércoles, debido a que las nubes cargadas de electricidad pasaban rozando casi los tejados, lo cual explica que algunos rayos marcaran en diferentes puntos las señales de su paso, ocasionando pequeños desperfectos en el cable de conducción de energía eléctrica y en varias viviendas particulares, de una de las cuales quedó agrietada la cisterna en términos que toda el agua que contenía desapareció en pocos momentos. La lluvia fué tan impetuosa, que algunas calles eran ya insuficientes para encauzar el torrente y en sitios como la plaza de Rossells los vecinos vieron amenazadas sus casas por la inundación, inevitable si persiste unos minutos más en su furia el aguacero.

Esto ha trastornado completamente el progra-

ma que para sus perentorios quehaceres se había trazado el agricultor; la trilla no solo se ha interrumpido de momento, sino que para continuarla será preciso un engoroso trabajo de aseolar las mieses hacinadas, aireándolas lo suficiente para evitar su pérdida.

Para las frutas pendientes de recolección han tenido estas lluvias dos efectos encontrados: si a la cantidad se ha hecho una adición importante, a la calidad no podía venirle inconveniente mayor; principalmente las brevas, se pierden a los pocos momentos de terminar su madurez.

En viaje de novios y a la vez de visita familiar llegaron hace pocos días a esta ciudad la bellísima señorita Marita Martínez y el apuesto capitán de infantería, paisano nuestro, D. Agustín Fuster, cuya bendición nupcial se verificó el día 8 de Junio en la parroquia de Santa María de Alcoy, residencia de la novia.

Apadrinaron aquella religiosa ceremonia nuestro amigo D. Cristóbal Fuster y D.ª Milagritos Martínez, hermanos respectivamente de los contrayentes, actuando de padrinos por parte del novio su hermano Paco y el Coronel de Infantería D. Ramon García Reguera y por parte de la novia su hermano José, Registrador de la Propiedad, y el ex-senador del Reino D. Carlos Perez.

Al salir de la iglesia, el Hotel Continental sirvió a los invitados un espléndido «lunch», después del cual la joven pareja salió para Fuenteviva, finca propiedad de la madre de la novia, continuando luego su viaje para visitar las principales capitales de España.

Deseamos a los recién desposados inacabable luna de miel y muchas felicidades en su nuevo estado.

Entre las familias residentes en Porto-Colom y las que habitual veranean en aquella playa, se remueve el proyecto de organizar, como en otros años, una fiesta cívica que sea complemento de religiosa que anualmente se dedica a la titular de aquella iglesia el día de San Jaime.

Para ello se confía en el apoyo oficial, respecto del cual creemos que hay buena disposición.

Ha llegado ya a su período álgido la elaboración de pulpa de albaricoque; y hasta tal punto se ha excedido la producción a los cálculos de los fabricantes, que el principal obstáculo al desarrollo normal del trabajo ha sido la escasez de envases metálicos, a cuya obtención se ha debido recurrir perentoriamente, aun arrojando las exigencias de los acaparadores de hojalata.

Los precios del amarillo fruto han seguido oscilando alrededor de 5 pesetas quintal.

Ayer llegaron los primeros vagones con cargamento del trigo intervenido que adquirió nuestro Ayuntamiento para el consumo de las familias pobres. Hoy se ha empezado la descarga, almacenándolo en el edificio La Alhóndiga, con el propósito de empezar en breve la venta al público, en partidas limitadas y exclusivamente a las familias que no paguen anualmente más de 10 pesetas por contribución rústica y pecuaria.

Recordamos al público que el día 10 termina el plazo señalado para la recaudación voluntaria del primer trimestre del impuesto sustitutivo de consumos.

Los negocios de almendrán se mantienen estacionados, con ligeras oscilaciones.

La cotización corriente en este mercado es hoy de 147'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

La guardia civil de este puesto ha denunciado a dos sujetos de una misma familia por cuestiones habidas entre ellos.

## TURISMO

Si nuestra ciudad fuera visitada con más frecuencia por los turistas, seguramente no nos llamaría tanto la atención el paso de los excursionistas, porque esa misma frecuencia restaría una buena parte a la novedad que hoy tienen tales visitas. Por esto y por verificarse en Domingo y también por tratarse de una expedición de señoras, que siempre son dignas de la mayor atención, tuvo el carácter de fiesta popular la que nos honró el domingo próximo pasado, como anunciamos ya en nuestro número del sábado último.

Serían poco más de las cuatro y media de la tarde, cuando en cuatro automóviles llegó a la Consistorial la expedición de señoritas del «Instituto de Cultura y Biblioteca Popular» presidida por la Sra. Bonnemaison Vda. de Verdaguer, persona de ilustración poco común, que

Grandes  
Almacenes

SAN JOSÉ

Palma de  
Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Talleres de primer orden de SASTRERIA MODISTERIA CAMISERIA

Apesar de recibirse **GRANDES NOVEDADES** continuamente, se detallan con **NOTABLE BAJA DE PRECIOS** los artículos de **Laneria, Pañería, Mercería, Zapatería. Mantas de lana y de viaje, Mundos, etc.**  
**POR FINAL DE TEMPORADA**

Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

tuvo la amabilidad de darnos una porción de datos sobre el objeto, marcha y desarrollo de tal Entidad.

El Alcalde y una comisión de concejales y personas amantes de Cataluña, se esforzaron por hacerles agradable su estancia entre nosotros. Y el pueblo todo las acogió afectuosamente.

El objeto de esta grata visita era enterarse de nuestras costumbres típicas, y al efecto, además de algunas recomendaciones particulares, se procuró la Sra. Bonnemaison una entrevista con nuestra primera autoridad local, la que, de comun acuerdo con sus colegas, citó para este día, a las 5 de la tarde, la comparsa de *cavallets, dimonis, St. Joan* y músicos de chirimías y tamboril, los que ejecutaron algunos de sus bailes en la plaza del Arrabal, tomando las excursionistas varias instantáneas de los ejecutantes, pasando después, acompañados del Sr. Alcalde, concejales é invitados a la Consistorial, donde se les sirvió, en bien aderezada mesa, un *lunch* consistente en pastas, dulces, helados, vinos y licores.

Terminado el *lunch*, que fué ofrecido por el Sr. Alcalde a las excursionistas y agradecido delicadamente por la Sra. Bonnemaison, se dirigieron a pié a la Estación Enológica deteniéndose, de paso, en la alfarería de Capó (calle Huertos) escogiendo algunos de los objetos que en ella se fabrican. Recorrida rápidamente la E. Enológica, en la que hizo los honores su Director Sr. Mestres, se despidieron las excursionistas, manifestando haber quedado altamente satisfechas de la visita a Felanitx y entregando la Sra. Presidenta un billete de a 100 pts. para una merienda a los *Cavallets*, que se negó a aceptar el Sr. Alcalde por considerar que, de aceptarlo, desmerecería el pequeño obsequio que la ciudad hacía al «Institut», excursionista.

Sentimos que la rapidez de su paso por esta impidiera a las excursionistas visitar las iglesias y algún otro edificio, enterándose de lo más notable de la población, así como también de hacerse cargo de los bellos panoramas que ya desde el Calvario ya desde S. Salvador, Castillo de Santueri y Porto-Colom se pueden disfrutar, privándonos tan pronto de su amable compañía, lo que convirtió su visita en corta cinta cinematográfica.

Del *interview* con la Sra. Bonnemaison podemos decir: que su «Institut», está constituido por unos 5000 asociados; que reciben en él su instrucción religiosa y científica unas 2000 jóvenes obreras; cuenta con un ilustrado profesorado compuesto por cuarenta y tantos profesores (entre señoras y caballeros) y que se está acabando su *Casa pairal* en Barcelona, que costará más de un millón de pesetas, con cuyos datos podemos hacernos cargo de la importancia y gran bien que hace a la clase obrera y, por ende, a la humanidad el «Institut y Biblioteca Popular para la dona».

EL FELANIGENSE anhela que Directora y alumnas conserven grata y perdurable impresión de su rápido viaje, y hace votos porque visitas de este género nos honren con frecuencia.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Junio de 1920

La presidió el Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu con asistencia de 12 concejales.

Fueron aprobadas las actas de las dos últimas sesiones.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 19'90 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó celebrar la festividad de Sta. Margarita en igual forma de los años anteriores.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Margarita Maymó Obrador, facultando al Sr. Alcalde para que en asuntos de esta índole resuelva lo que bien le parezca.

Se presentaron cinco denuncias hechas por la guardia rural durante la semana.

Tratóse de alquilar la casa n.º 13 de la calle del Hospicio para instalar la 2.ª Escuela de niñas y se acordó informe la Comisión de Instrucción Pública para ver si reúne condiciones.

Se dió cuenta por la presidencia de que visitarían esta ciudad, con objeto de conocer nuestros

bailes típicos, 17 excursionistas del Instituto de cultura de la mujer. El Ayuntamiento acordó obsequiar a las visitantes con un «lunch» y organizar los referidos bailes.

Vista una liquidación o cuenta presentada por el Director de la Casa de Beneficencia se acordó que la respectiva Comisión, en unión del Secretario, informe aquella.

Se acordó que se paguen de los fondos municipales, por tratarse de familias pobres, 525 pesetas que importa la aplicación de tratamientos antirrábicos, por el Dr. Sureda y Blanes, a tres vecinos de esta ciudad que fueron mordidos por un perro rabioso.

Se propuso por el concejal D. Miguel Planas sean suprimidos los auxiliares de las Escuelas públicas de esta ciudad y se acordó pasar a la Comisión de Instrucción Pública, para que estudie el consiguiente informe.

También se acordó adquirir una docena de sillas para el despacho de la Alcaldía.

Y se levantó la sesión.

## SECCION LITERARIA

### A MALLORCA.

#### Gratitud.

Bendita seas, ciudad noble; ciudad buena; ciudad grata; ciudad bella; ciudad luz.

Bendita seas, tierra hospitalaria; tierra encantadora; tierra incomparable; tierra de bellezas; tierra de ensueños; tierra de poesía; tierra de amor.

Bendita seas, por tu piedad ingente para los que bajo tu cielo se acogen; por tu cariño sin igual para los que á tí te aman; por tu gratitud inmensa para los que á tí llegan.

Bendita seas, por la hermosura de tu fértil suelo, por los tesoros de tus envidiables monumentos, por el encanto de tus recuerdos conservados, por tu grande, ejemplar y leal historia.

Bendita seas, porque eres toda amor, y cariño, y salud, y vida...

Tus aires perfumados con las flores de tus campos, curan todos los pesares, todos los dolores.

El arrullo de tu mar parece una canción divina y amorosa, que, junto a tí, perla y cuna del Mediterráneo, te canta el Altísimo.

Tu brisa es pura y fresca como besos de madre, tu cielo, más azul que otros cielos, y tu sol, derrama más luz sobre tí que sobre otras tierras y te inunda de bellezas inefables.

Por si todo esto fuera poco para tí, aún posees más encantos; el de tus preciosas mujeres; mujeres de miradas dulces y divinas; de miradas penetrantes y abrasadoras; de miradas hechiceras y pasionales que llegan á lo más profundo del corazón.

Mujeres que saben amar como ningunas otras, porque son toda alma y todo amor.

Mujeres que son vírgenes, diosas, ángeles, poesía y ensueño á un tiempo mismo, hijas de tu gran hermosura y de tu gran belleza.

¡Oh mujeres de Mallorca!

¡Oh tierra de bendición!

Al saludarte hoy con todo el fervor de mi corazón, con toda la alegría de mi alma, con todo mi cariño, con toda mi gratitud, con todo mi amor, solo correspondo á tu hidalguía, á tu nobleza y á tu piedad; y, en prueba de mi humilde agradecimiento, beso tu suelo querido, bendito y hermoso.

¡Mallorca! bendita seas!

MANUEL TEBAS RODRÍQUEZ

Felanitx 24 Junio 1920.

## MÁQUINAS DE COSER Y BORDAR

DE LA ACREDITADA CASA

## SUCESORES BANQUÉ

Representante en Felanitx

Simon Obrador Ramis

Calle Mayor, n.º 30

IMPRENTA DE B. REUS